act:onaid Sénégal

NEWSLETTER



Juin 2023

Mot du Directeur Pays

La lettre d'information présente certains de nos engagements avec les autorités au niveau national et communautaire, et met en évidence les progrès réalisés dans nos différentes priorités programmatiques de 2022 et du premier trimestre de 2023 avec nos partenaires et les communautés. Le contenu démontre comment la promotion de l'autonomisation économique et politique des femmes est un outil puissant qui peut contribuer à réduire la violence à l'égard des femmes au Sénégal et en particulier dans les communautés rurales.

En effet, de nombreuses analyses ont montré que si les femmes rurales sont économiquement autonomes, elles seront en mesure de consolider leur leadership politique en accédant aux organes de décision et aux postes clés dans leurs différentes localités. Là encore, certains travaux analytiques ont montré que l'intégration des femmes dans l'économie, l'amélioration de leurs capacités et la facilitation de leur accès aux services financiers se traduisent par une augmentation du PIB de 2 à 3 %.

Notre Approche Basée sur les Droits Humains (ABDH) leur donne des outils appropriés pour analyser les causes profondes de la pauvreté et de la vulnérabilité et nous les aidons à développer des outils de plaidoyer appropriés pour apporter les changements nécessaires.

Du point de vue de la collecte de fonds, ces activités ont contribué à nos efforts de collecte de fonds ainsi qu'à notre responsabilité envers les donateurs, le gouvernement, les communautés et les sympathisants qui croient en nous.

Cordialement

Zakaria Sambakhé Directeur Pays



Achievements

actionaid

8 Mars



Dans le cadre de la célébration de l'édition 2022 de la Journée internationale de la Femme, il s'est tenu, le lundi 07 mars 2022 à la salle de conférence du Grand Théâtre Doudou Ndiaye Coumba Rose, sous la présidence de Madame le Ministre de la Femme, du Genre et de la Protection des Enfants, en prélude à la cérémonie officielle tenue le 08 mars 2022, et en hommage aux femmes de Nder (Talataay Nder), un panel de haut niveau sur le thème : La présidence sénégalaise de l'Union africaine : défis et perspectives pour les femmes sénégalaises dans un contexte de COVID-19 et de changement climatique.

Sous-thème : Genre et développement : option et expérience sénégalaise au-delà des concepts par Docteur Maréma TOURE THIAM, Sociologue, diplômée en sciences de l'éducation et spécialiste des sciences humaines et sociales au bureau d'Afrique de l'Ouest de l'UNESCO

Madame Maréma Touré THIAM a démarré sa présentation en évoquant d'abord le rôle déterminant des femmes dans le processus de développement avant de saluer le fait que la conférence se tienne, aussi, en hommage aux femmes de Nder.

Elle a recommandé, dans la perspective de l'exercice du mandat du Président de la République à l'Union africaine de faire entendre davantage la voix des femmes qui ont les compétences et les moyens pour aider le Président à réaliser des avancées notables pour les femmes africaines.

Elle souligné que le Président Macky SALL est un champion de la cause féminine, ayant été Premier Ministre lorsque fut instaurée la parité dans la nomination de Commissaires de l'Union africaine. Selon elle, en étant, champion He for She, le Président Macky SALL ne déroge pas à la tradition sénégalaise où les hommes ont toujours été aux côtés des femmes. Dans les sociétés africaines, la masculinité positive était érigée en règle. Le terme wolof Tiamiñal Linguère (l'ami des dames) le prouve à suffisance. Les racines de l'égalité et de l'équité sont donc très fortes et solides car elles sont des valeurs séculaires véhiculées et préservées à travers plusieurs générations et des batailles que le Professeur Iba Der THIAM. son défunt mari, a contées.

Dans le cadre des droits des femmes, selon Madame THIAM, le Sénégal a été l'origine de nombreuses avancées. A titre d'exemple, la Plateforme de Dakar a renseigné 80% des domaines prioritaires de la Plateforme de Beijing, avec une attention particulière accordée à la petite fille. Dans ce domaine, le Sénégal a fait de grandes avancées avec, notamment, allant de la loi sur la nationalité qu'elle a qualifiée de mère de loi portant criminalisation du viol et de la pédophilie et à ce qu'elle considère comme étant « l'acquis de taille », la loi sur la parité et qualifiée de loi civilisatrice par le Professeur Diibril SAMB.

Elle a terminé par dire que les femmes ont une responsabilité fondamentale dans la conservation du climat qui est un combat solidaire impliquant toute l'humanité.

De son exposé, il s'en est suivi un dialogue duquel il est ressorti l'idée d'organiser, avec le soutien d'ONUFEMMES, une conférence sur les écrits de Professeur Iba Der Thiam à propos des femmes.

Visite du directeur pays au niveau des zones Centre et Est

La visite de terrain du directeur pays s'est déroulé du 04 au 13 Aout 2022 respectivement dans le centre et Est. La mission de terrain a été marquée par des visites de courtoisie auprès des autorités administratives et coutumières et de travail avec les partenaires de mise en œuvre du programme de développement communautaire. Les différents échanges nous ont permis d'avoir un aperçu global de l'état d'avancement des plans d'actions et de recueillir des suggestions pour corriger les manquements. Le Directeur Pays a rencontré quelques autorités à savoir : Le maire de la commune de Tambacounda,

le gouverneur, le préfet de Tamba, le sous-préfet de Missirah, le sous-préfet de Koussanar, le Maire de Bala et l'adjointe au maire de koussanar. Après un bref rappel de la mission, des objectifs et actions phares dans la zone avec les partenaires de mise en œuvre les autorités ont unanimement reconnu le travail important abattu par ActionAid Sénégal et ses partenaires. Ces actions qui sont jugés positifs ont beaucoup contribué à améliorer les conditions de vies des populations cibles. Les autorités ont souligné qu'ActionAid Sénégal n'est plus a présenté dans la région de Tambacounda car ses actions ont fait taches d'huiles. Ils ont aussi exhorté ActionAid Sénégal à poursuivre ces actions.



Formation sur le parrainage et Fundraising

Cet atelier de formation sur système le SAHAKOM et le fundraising s'est tenu à Saly (Mbour) du 02 au 8 Juin 2022. Avec comme répartition, 5 jours pour le parrainage et 2 jours pour le fundraising. Lors de cette session, tous les partenaires d'ActionAid ont marqué leurs présences avec la participation des chargés de parrainage et des chargés de programme. C'était une occasion de revenir sur les fondamentaux du parrainage et du Fundraising afin de permettre aux partenaires d'avoir une maitrise des éléments abordés. Des éclaircissements apportés sur certaines questions soulevées par les concernés (chargé de parrainage, ainsi que chargé de programme).

En termes de perspectives, nous comptons En termes de perspectives, nous comptons continuer à renforcer les capacités des continuer à renforcer les capacités des partenaires dans le cadre de la gestion du partenaires dans le cadre de la gestion du nouveau système mais également en renforcer nouveau système mais également en renforcer leur équipement pour un meilleur respect leur équipement pour un meilleur respect des délais de production.







Visite conjointe d'ActionAid Senegal et ActionAid Gambie aux ballieurs

Dans le cadre des efforts d'ActionAid Sénégal pour diversifier ses initiatives de mobilisation de ressources, l'organisation a renouvelé et relancé ses efforts pour utiliser Dakar comme plaque tournante de son ambitieuse campagne de collecte de fonds. Afin d'atteindre un tel objectif, il a été jugé nécessaire de s'engager dans une collecte de fonds conjointe avec d'autres programmes nationaux d'AA Afrique de l'Ouest. La première étape de cette initaitve conjointe a été la visite organisée en iuillet 2022 avec ActionAid International The Gambia lors d'une visite d'une semaine dans la capitale. Cette intervention a permis de rencontrer des partenaires stratégiques tels que la FAO, OXFAM, OSIWA, l'Union européenne et l'OIM. Les réunions tenues ont indiqué que nos partenaires sont disposés à visiter nos LRP pour interagir avec les communautés et assister à nos activités. Un autre résultat de la visite est que les partenaires accueillent favorablement l'idée de développer conjointement des notes conceptuelles, des propositions et d'explorer la mise en commun des ressources dans la réalisation et la mise en œuvre de projets futurs. De telles initiatives favorisent l'intégration régionale et renforcent les collaborations transfrontalières.



Foire de Djimini (Vélingara)



ActionAid et ses partenaires ont participé à la foire ouest africainne des semences paysannes tenues les 15, 16, 17 mars 2022.

Les objectifs de la foire de Djimini sont de : Redynamiser les circuits d'échanges et de plaidoyer pour les Systemes de Semences Paysannes(SSP)

Renforcer les compétences des plateformes de promotion des SSP pour qu'elles puissent

Engager les débats au niveau local, national et régional

Contribuer à la médiatisation des systèmes semenciers paysans pour leur meilleur soutien La Foire a vu la participation de plusieurs acteurs dont les autorités locales, les services publiques, les services techniques de l'Etat, les acteurs de la formation professionnelle ainsi que les acteurs de développement et les producteurs des différents Pays de la sous-région.

Diverses activités ont emmaillées la foire : Exposition et présentation de la diversité semencière par les organisations paysannes Séminaires d'informations et de sensibilisation sur les cadres réglementaires des semences Ateliers auto gérés sur l'agroécologie, la nutrition, etc.

Projection de vidéos sur la souveraineté alimentaire.

Elaboration du plan de travail du COASP (2022-2024).

Documentation et capitalisation de témoignages, expériences et innovations paysannes.

Exposition, visite de stand et d'échange de semences.

A l'issue de ces journées, il y'a eu des partages d'études réalisés par des partenaires parmi lesquelles nous pouvons citer, Actionnaid sur le rôle des femmes dans la conservation des semences paysannes, Enda pronat sur l'utilisation des pesticides, nous sommes la solution sur les bouillons naturelles, sur le fonio Digitar exile (kippist, staff) : enjeux ,defis et recherche à l'ISRA par Dr cissé.

Les Productrices des LRP de Koussanar, de MISSIRAH et de Balla ont procédé à la visite des stands mais également d'échange de semences.

16 jours d'activisme

Pour contribuer à l'élimination de toutes les formes de violences à l'égard des femmes et des filles avec un focus sur l'abandon des #MGF, ActionAid Sénégal en collaboration avec ses partenaires locaux, nationaux et internationaux a organisé pendant 3 jours, du 07 au 09 Décembre 2022 à Royal hôtel Saly un panel de haut niveau sur la lutte contre les #VBG sous le thème :

- "Abandon des MGF : l'éducation comme alternatif dans le contexte des normes sociales - quelle politique et quelle action publique pour protéger les filles contre les MGF ?"
- L'objectif de ce panel était de :
- Engager une réflexion collective autour des voies et moyens pour obtenir l'abandon de la pratique des MGF au Sénégal construit sur le cadre légal et institutionnel, ses conséquences

- Conduire une analyse centrée sur l'éducation comme alternative au MGF
- Identifier les pistes de solutions permettant à l'éducation de jouer un tel rôle
- Partage de bonnes pratiques issues des communautés et des diverses catégories d'acteurs dans leurs engagements sur les questions d'éducation et de MGF
- Regarder aux mécanismes de financements innovants permettant de rendre l'offre éducative publique, disponible et accessible à tous et aux filles les plus vulnérables en particulier

Ce panel de haut niveau a été animé par le ministère de la femme de la famille et du genre, le ministre de la Santé et de l'action sociale, le ministre de la Justice et les OSC...



Projet DAMCAM



Dans le cadre de la mise en œuvre du projet DAMCAM, Carrefour International et ActionAid Sénégal ont procédé à la redynamisation de 17 Clubs de Jeunes Filles (CJF) communautaires et à la création de 15 clubs de filles écoles dans la région de Kédougou et à leur accompagnement par le renforcement des capacités sur leurs rôle et responsabilité, la tenue de séances d'animation et de sensibilisations.

Initiés par le Ministère de la Jeunesse à travers les Centres Conseils Ados (CCA) pour lutter contre les grossesses précoces et les mariages d'enfants, renforcer le leadership des adolescentes et des jeunes filles et promouvoir l'éducation des filles, la participation et l'employabilité des adolescentes, les CJF ont un ancrage institutionnel. Le projet DAM CAM accompagne la duplication des clubs de filles dans écoles et établissements afin d'être au plus près de toutes les filles. le projet s'appuiera également sur les Cellulles Genre et Equité existantes deja dans l'environnement scolaire.



Phase Out Foundiougne

ActionAid Sénégal a démarré ses activités dans le LRP de Foundiougne à partir de 2006. Après 17 ans d'intervention, c'est en décembre 2022 que la dernière activité de Phase Out a été déroulé c'est à dire la cérémonie de clôture présidée par la première adjointe au maire de la commune.

Cette intervention a été rendu possible grace au partenariat entre ActionAid Sénégal et ActionAid Italy à travers le parrainage des enfants. L'intervention de ActionAid dans la zone a permis de répondre à certaines préocupations des communautés :

L'intsallation des cercles reflection action qui constituent le point d'entrée de l'intervention d'ActionAid a permis aux femmes de recevoir des formations les rendant capables d'analyser leur contexte et d'identifier leurs vulnérabilit. Les Cercles Reflection Action installés dans cinq quartiers qui permettent aux communautés de discuter des problèmes qui les affectent. C'est grâce à l'identification des problèmes qui touchent les communautés lors des discussions au sein des CRA que des mesures sont prises pour améliorer leur situation. Ces dernières années, d'autres sections de la communauté (hommes, jeunes, etc.) se sont jointes aux cercles afin que toutes leurs préoccupations puissent être résolues en fonction de leur portée.

Au moins 390 femmes et jeunes filles expriment désormais librement leurs droits auprès des autorités décentralisées.

Ces femmes ont reçu une formation et une sensibilisation pour accroître leur prise de conscience et leur capacité à faire face à certaines situations qui les affectent. Elles sont devenues des références pour les autres femmes de la communauté.

ActionAid a aussi accompagnée huit écoles et établissements dans la construction d'un environnement d'apprentissage sure protecteur car, en raison d'un environnement d'apprentissage peu sûr dû au manque d'infrastructures adéquates, au risque sécuritaire et à la vulnérabilité économique des familles, le taux d'abandon scolaire des filles était très élevé au sein de la communauté (environ 39 %). Aujourd'hui, ce taux est d'environ 27% grâce à la combinaison d'actions autour de la gouvernance scolaire, de l'autonomisation des filles, des actions de plaidoyer et de l'autonomisation économique des femmes (mères).

La cérémonie de clôture a marqué la fin de ce processus enclenché depuis 2018 et pour trois ans. A cause de la COVID 19, ActionAid Sénégal a obtenu une dérogation de deux ans. Ce qui a permi au programme de finaliser le dernier plan d'action retenu avec le CCDE.



Production vidéo de capitalisation

En novembre 2022, Lyle Lindgren, spécialiste du contenu visuel de ActionAid UK, s'est rendu à ActionAid Sénégal pour mener une formation sur la production de films. La formation concernait les coordonnateurs de la communication et de la collecte de fonds de ActionAid Sénégal, le coordonnateur de la communication de Gambie et les coordonnateurs de la communication de LRP. Les objectifs de cette activité étaient de renforcer la capacité des Staff de ActionAid Sénégal, d'améliorer les collaborations de partage de services entre ActionAid Sénégal et ActionAid International Gambie.

L'atelier a couvert les principes fondamentaux de la réalisation d'un film, tant sur le plan pratique que théorique. Il a également abordé les domaines de la post-production, en couvrant les bases et les techniques du montage moderne, de la conception sonore et de l'étalonnage. La visite a impliqué de nombreuses communautés au sein des zones d'intervention d'AAS pour montrer les effets du changement climatique et les interventions d'autonomisation des femmes dans la partie orientale du Sénégal.



JOKKALANTE Week 2022, We dreamed it we did it!!!!

ActionAid Grèce, dans le cadre de son mécanisme de mobilisation des ressources. a initié depuis plusieurs années des visites de parrains dans les pays soutenus par la Grèce dans le cadre de son programme de parrainage. Cet exercice consiste en une visite de parrains ou de parrains potentiels dans un pays parrainé, avec un programme diversifié adapté contexte du pays. Au cours de la visite, les visiteurs interagissent avec les communautés, rencontrent leurs enfants parrainés et en apprennent davantage sur le contexte d'intervention et le programme d'ActionAid.

Ce mécanisme est également un puissant outil de responsabilisation qui permet aux parrains de «voir» la valeur ajoutée de leur soutien grâce à des échanges directs avec les détenteurs d'obligations, des visites d'investissements réalisés, des rencontres avec les autorités locales et l'équipe d'ActionAid.

Ce mécanisme permet également aux sponsors de comprendre l'approche programmatique d'ActionAid, qui est une approche basée sur les droits de l'homme et qui met l'accent sur les femmes, les filles et d'autres groupes particulièrement marginalisés.

Par conséquent, ce mécanisme devient un outil de gouvernance, de responsabilisation, de plaidoyer, de construction d'une chaîne invisible de solidarité et de mobilisation de ressources supplémentaires.

Enfin, cette visite est l'occasion pour les parrains ou les parrains potentiels de participer à un projet collectif au niveau de la communauté afin de laisser un héritage tangible de la rencontre entre ces peuples.

La semaine des Jokkalante au Sénégal a donc été l'occasion de :

- Recevoir 47 visiteurs grecs dont 40 parrains et 7 employés d'ActionAid Grèce.
- Rencontrer les enfants parrainés.
- → Visiter quelques communautés dans les zones d'intervention.
- Rencontrer quelques autorités locales.
- Participer à un projet communautaire : dans le cadre de cette visite, les visiteurs ont participé au financement et à la construction d'un centre de ressources dans la commune de Diilor.
- Echanger avec l'équipe d'ActionAid au Sénégal
- Rechercher des opportunités de mobilisation de ressources pour poursuivre et consolider l'appui déjà apporté aux communautés.



Témoignages



Ndeye Sarr - Championne LRP Niodior



je suis devenue femme championne de mon LRP Niodior grâce à mon parcours avec ActionAid.

Avec son partenaire local CADD, j'ai reçu beaucoup de formations qui ont renforcé mon leadership dans la zone, particulèrement ma localité Félir.

Maintenant nos communautés sont biens eveillées sur les questions de changement climatique, violences faites aux femmes et aux filles, respect des droits des enfants à l'école... Chaque année j'accompagene le partenaire de ActionAid pour mener des actions de sensibilisation auprès des communautés bénéficiaires.

Cette approche nous a permis de'atteindre nos objectifs de changement.



ActionAid Sénégal est l'une des organisations qui font la promotion des femmes Sénégalaises à travers les activités qui mettent en exergue les problématiques des violences à leur égard. Ma participation à ce panel de haut niveau organisé par ActionAid Sénégal, qui traites des questions de MGF, m'a permis de mieux comprendre l'importance du lien que nous devons faire entre nos institutions et les action de ces ONG du local au national....



Mme Marie Sarr Ndiaye - Ancienne Député

Sujet du trimestre : Lutte contre les VBG

Le travail sur les droits des femmes est passionnant à ActionAid. Nous sommes à côté des communautés qui nous font confiances et ActionAid en tant qu'organisation féministe œuvre pour la promotion des droits humains avec comme cibles prioritaires, les femmes et les filles qui constituent les plus vulnérables.

Nous sommes engagés auprès des femmes pour lutter contre toutes les formes de violences (physiques, sexuelles, psychologiques, économiques).

Le constat de l'impact des normes sociales sur lles initiatives de promotion des droits des femmes et de leur autonomisation nous ont amenés a reviser notre approches; en effet, le travail invisible des femmes, les soins non remunérés a la familles, l'excision, sont autant de normes et de pratiques qui affectent la réalisation effective des droits des femmes et des filles.

Pour atteindre nos objectifs, ActionAid développe des programmes pour l'éveil de consciences des femmes à travers la connaissance de leurs droits.

Les espaces de dialogue communautaire, les cercles réflexion action servent de réceptacles de toutes les initiatives et projets engagés par les femmes grâce a l'accompagnement des de femmes leaders communautaires identifiées et choisies par les communautés elles comme leur championnes.

Grâce à l'accompagnement des femmes leaders qui ont suivi le processus de développement local. ActionAid avec la communauté ont nommé dans chaque LRP une championne.

Les cercles accueillent aussi des renforcements de capacités sont sur divers thèmes : leadership, agroécologie, gouvernance locale, cadre légale et politiques.

Un programme de modélisation de notre travail sur les violences basées sur le genre est mis en place depuis 2020. ce processus a démarré par une formation nationale impliquant les services publiques (Protection de la Femme.....) et s'est poursuivi par l'identification des normes négatives les plus présentes dans chaque zone d'intervention, cette identification a ensuite fait l'objet d'une modélisation localisée de la gestion et de la prise en charge des survivantes des violences et discriminations induites par ces normes sociales. A ce jour chacune des zone d'intervention d'ActionAid dispose d'une structure de prise en charge des survivantes qui répond aux besoins du contexte local et qui est connecté aux services publics disponibles dans l'environnement immédiate des communautés.



Perspectives

Cette partie va traiter les perspectives de Actionaid Sénégal, dans la prochaine apparution du trimestre 2, une évaluation sera faite sur l'état d'avancement de ces perspectives.



Processus de développement de l'adhésion à la Fédération (MDP)



Développement de la nouvelle stratégie de Actionaid Sénégal 2024-2028



Finalisation de l'évaluation de la stratégie 2018-2022

How to contact ActionAid in Senegal

Email: info.senegal@actionaid.org

Address Dakar Office

ActionAid Sénégal, 67 Ouest Foire, CITE SAGEF 1 - Fann Dakar.

B.P.: 45780 Dakar

Phone: (+221) 33 859 07 82 Fax: (+221) 33 867 23 40

Address Tambacounda Office

ActionAid Sénégal, Quartier Liberté Ouest Lot N°174/C, Tambacounda.

B.P: 45780 Dakar

Phone: (+221) 33 981 07 73 Fax: (+221) 33 981 07 72

Follow us on:











